

Vingt ans plus tard, le Sommet de la Terre de Rio de Janeiro a placé l'environnement au centre de la politique économique et de la prise de décision dans presque tous les secteurs de notre vie économique.

Désormais, il n'est plus possible de considérer l'environnement comme une question distincte de l'économie ni de le dissocier des dossiers de la pauvreté et du sous-développement, car cela empêcherait les pays industrialisés de s'attaquer efficacement à leurs problèmes environnementaux de plus en plus pressants et de collaborer pleinement à la prise de mesures destinées à protéger l'environnement global.

Bien que des progrès aient été réalisés dans de nombreux domaines après la conférence de Stockholm et que l'environnement se soit amélioré à bien des endroits, surtout dans les pays industrialisés, les gouvernements et l'industrie n'ont pas pris beaucoup de mesures concrètes en ce qui concerne le rapport environnement-développement.

Plus grave encore, les conditions menaçant l'avenir de l'humanité dont il a été fait état à Stockholm n'ont pas changé fondamentalement au cours des deux décennies qui se sont écoulées entre la conférence de Stockholm et celle de Rio.

La population mondiale s'est accrue de quelque 1,7 milliard de personnes, ce qui est sensiblement le chiffre de la population totale de la planète du début du siècle, et la plus grande partie de cette croissance s'est produite dans les pays en développement.

En dépit des récessions, l'économie mondiale a plus que doublé, mais ce sont les pays riches et industrialisés qui en ont été les grands bénéficiaires. Pendant la même période, l'environnement et les ressources naturelles des pays en développement se sont dégradés à un rythme alarmant; il n'est pas nécessaire d'être scientifique ou statisticien pour le savoir.

Au cours de mes voyages dans toutes les régions du monde, dans la foulée de ceux que j'avais effectués il y a 20 ans, j'ai pu constater partout l'ampleur et la nature de cette dégradation environnementale et ses conséquences tragiques sur les